
Valparaíso 

miércoles6de I EL MERCURIO julio de 1994 

COMISION INVESTIGADORA DE ADUANAS.- Con la comparecencia del director nacio
nal de Adua"fs, Benjamín Prado, la Comisión Especial Investigador?, de una serie de supuestas irregularida
des en dicho servicio inició ayer su trabajo indagatorio. En la oportunidad, los parlamentanos Y Prado aborda
ron sólo el punto de la vinculación entre Aduanas y un Grupo editorial. En la fotografía, el director de Aduana 
aparece entre los diputados Jorge Soria (a la izquierda) y José Miguel Orttz y Francisco Bartolucci (a la dere
cha). 

Director Nacional de Aduanas.-

Benjamín Prado compareció 
ante Comisión Investigadora 
■El personero fue el primer funcionario citado a declarar por una serie de 

supuestas irregularidades en el servicio a su cargo. 
El director del Servicio Nacional de 

Aduanas, Benjamfn Prado, concurrió 
ayer, por primera vez, ante la Comi
sión Especial Investigadora de una se
rie de supuestas irregularidades en el 
organismo estatal y respondió durante 
más de tres horas las consultas de los 
parlamentarios, especialmente sobre 
el contrato entre el Grupo Editorial 
Proman Normatec, quedando citado 
para el próximo, martes para respon
der preguntas acerca de otros cuatro 
puntos. 

Prado concurrió a la Comisión 
acompaftado del subdirector de la en
tidad y jefe del Departamento Nacio
nal de Operaciones, Osvaldo Rivas, y 
del fiscal subrogante, abogado Claudio 
Sepúlveda, pero luego de una intensa 
discusión entre los parlamentarios, 
entró sólo a la instancia, ya que ésta 
determinó que sus asesores deberán 
concurrir en su oportunidad, en su ca
lidad de única de funcionarios y no de 
asesores. 

Al término de la sesión, Benjamín 

Aclara sentido de la iniciativa.-

Senador Hamilton retiró 
moción sobre Emporchi 
■Reiteró que la modernización no significa 

privatización y que solicitó al Gobierno que 
presentara el proyecto respectivo. 

El senador por la V Región Juan Ha
milton rechazó ayer las aprensiones 
de algunos sectores acerca de una 
eventual privatización de la Empresa 
Portuaria de Chile, y recordó que su 
moción para modernizar esta institu
ción no busca su privatización, sino 
mejorar su capacidad de competitivi
dad. 

Sin embargo, informó que por razo
nes de procedimiento resolvió retirar 
su moción que contenía un completo 
proyecto de ley para la modernización 
de Emporchi, presentando en cambio 
una petición para que el Presidente de 
la República lo recoja y lo presente al 
Congreso Nacional, como una iniciati
va del Ejecutivo, a fin de iniciar su tra• 
mitación. 

sidad de que el Ejecutivo recoja los as
pectos esenciales de su moción, en or
den a descentralizar Emporchi, crear 
sociedades filiales entre cada puerto y 
la Municipalidad correspondiente y a 
permitir la participación del sector 
privado en obras de mejoramiento y 
ampliación de los puertos, sin que ello 
signifique la venta del patrimonio de 
la empresa ni poner en riesgo las fuen• 
tes de empleo y derechos de los traba
jadores. 

Terminó expresando que espera CO· 
nocer la opinión que organizaciones 
de trabajadores, empresarios y orga• 
nismos vinculados a la actividad marf• 
tima y portuaria puedan tener frente a 
la iniciativa, para introducir las modi
ficaciones necesarias para mejorar el 
proyecto de ley, por lo que invitó a los 
sectores interesados a informarse del 
proyecto, a la vez que manifestó su 
confianza en que las autoridades del 
Ejecutivo reconozcan la necesidad de 
modernizar Emporchi, y den su apoyo 
al proyecto. 

Precisó que el espíritu de su moción 
sólo busca mejorar la capacidad de los 
puertos chilenos, para competir efi
cientemente en el comercio interna
cional y en el transporte de mercaderí
as por vía marítima, frente a otras al
ternativas. Por ello, insistió en la nece· 

En Comisión del Senado. -

Aprobaron alzas en los 
permisos de circulación 
■La Comisión de Gobierno despachó el proyecto 

de rentas municipales que además fijó un tope 
al pago de patentes comerciales e industriales. 
La Comisión de Gobierno del Sena• 

do, por dos votos contra uno, aprobó 
ayer el alza del diez por ciento de los 
permisos de circulación para los vehí
culos de uso urbano. 

También aprobó el aumento del to
pe, máximo para el pago de patentes 
comerciales e industriales, que sube 
de mil a cuatro mil unidades tributa• 
rias mensuales (19 millones 492 mil 
pesos a 77 millones 968 mil pesos). 

De esta forma la citada comisión 
terminó de despachar ayer el proyecto 
que modifica las leyes sobre rentas 
municipales y sobre impuesto territo· 
rial, la que pasó de inmediato a la Co
misión de Hacienda del Senado. 

Este proyecto se tramita en el Parla
mento desde hace tres aftos. En la Co
misión de Gobierno permaneció por 
más de siete meses. El Gobierno, para 
apurar su despacho, le fijó trámite de 
"suma" urgencia (plazo de diez días). 

La iniciativa, tal como la despachó 
la comisión de Gobierno, rendirá entre 
20 y 30 mil millones de pesos anuales. 

El proyecto original del Gobierno 
dejaba sin tope el cobro de las paten• 
tes comerciales e industriales. La ac• 
tual ley lo establece en mil unidades 
tributarias mensuales. Un acuerdo tri
butario entre el Gobierno pasado, la 
Concertación y Renovación Nacional 
subió ese tope hasta las cuatro mil 
unidades tributarias. 

El senador Mario Ríos (RN), pres
idente de la Comisión de Gobierno, di
jo que tales alzas se aprobaron con su 
voto (acatando el acuerdo político) y 
el de la senadora Carmen Frei (DC). 
En contra votó el senador institucional 
Vicente Huerta. 

Ríos hizo notar que, a propuesta de 
la centroderecha, el Gobierno retiró su 
proposición para alzar las contribucio
nes de bienes raíces que se debía ren· 
dir 17 mil millones de pesos. 

Precisó que el aumento del diez por 
ciento en los actuales permisos de cir
culación regirá sólo para los vehlculos 
de circulación urbana, vale decir, ta
xis, automóviles particulares, locomo· 
ción colectiva. No se aplicará aquellos 
vehículos que utilicen las carreteras 
(camiones y vehículos de transporte 
pesado) porque ello es materia de alza 
de peajes y no de patentes. Este incre
mento rendirá 3 mil 500 miflones de 
pesos. 

En materia de derecho de aseo, se 
aprobó una mteva indicación del Go
bierno facultando a las municipalida
des para que fijen, discrecional y 
anualmente, el costo real del aseo para 
viviendas, locales comerciales, ofici
nas o sitio eriazos. 

Hizc notar que, mediante esta facul
tad, los municipios podrán cobrar de
rechos de aseos a organismos públicos 
que hoy no lo cancelan. 

Prado manifestó que su comparecen• 
cia fue 'algo muy normal y que como 
ex parlamentario entiende que la Cor
poración está cumpliendo con su de
ber y que él en su calidad de funciona
rio público tiene el propio de respon• 
der las consultas que se le hagan. 

Indicó que el único punto abordado 
fue el relativo al convenio firmado por 
el Servicio de Aduanas con un grupo 
editorial, el cual tuvo objeciones de 
parte de la Contralorla, en principio, 
pero que después de hacer las investí· 
gaciones correspondientes, el orga
nissmo fiscalizador concluyó que no 
había responsabilidades que imputar 
al jefe del Servicio, porque no existlan 
recursos fiscales, as( como tampoco 
pérdida ni riesgo, toda vez que este 
convenio editorial, no alcanzó a ejecu
tarse. 

Reiteró que no tenla ninguna vincu
lación con la sociedad de abogados 
Coexa, a la que había renunciado an
tes de aceptar el cargo de director na
cional del Servicio. 

El director de Aduanas, al analizar 
el encuentro, dijo que fue una sesión 
con preguntas muy pertinentes, que 
permitieron aclarar todo lo relativo a 
dicho convenio. 

Agregó que el resto de los puntos 
serán conocidos en la sesión del próxi
mo martes, a la cual también asistirá, 
porque su presencia es importante pa• 
ra dilucidarlos. 

Consultado acerca de si después de 
la Comisión Investigadora renunciarla 
a su cargo, Prado dijo que "no he di
cho nunca eso. Dejénme pensar tran• 
quilo mi futuro y espero que esto ter· 
mine normalmente". 
INSATISFACCION DE LONGTON 

Por su parte, el diputado Arturo 
Longton (RN), uno de los parlamenta
rios acusadores y promotor de la Co
misión Especial, dijo a su vez estar 
más satisfecho con la forma en que es• 
tá operando la instancia, más que con 
las respuestas del director de Adua
nas. 

En todo caso, reconoció la buena 
disposición de Prado, "ya que va a fa. 
cilitar bastante la aclaración de mu
chos hechos que desde nuestro punto 
de vista aparecen como ilegales, tal 
como lo ha declarado la Contraloría". 

Sin embargo, el parlamentario se 
quejó de los diputados de la Concerta• 
ción, por cuanto "debieran preocupar
se más bien de investigar, más que de 
coartamos a los diputados de oposi
ción la facultad de hacer las preguntas 
pertinentes y de aportar la documen• 
tación". 

A su juicio, sus colegas, práctica
mente, estuvieron "boicoteando" las 
preguntas de la oposición en una acti• 
tud que evidencia más bien una posi
ción de defensa hacia Benjamln Prado 
o del Servicio. · 

Consultado acerca de si fueron sa• 
tisfactorias las respuestas dadas, 
Longton dijo que no, porque hay un 
documento de la Contralorla, que no · 
ha sido objetado. 

Longton agregó que él se preocupa
rá de que esta Comisión aclare bien 
los hechos y determine las responsabi
lidades, pues se ha hecho costumbre 
de que las comisiones investigadoras 
no resuelvan nada, por cuanto los di• 
putados de la Concertación actúan con 
un doble standar al propiciar la consti
tución de dichas instancias, pero sin 
actuar diligentemente después en la 
investigación misma. 
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Marcha para el lunes 11.-

Dif erencias en Concertación 
por movilización de la CUT 
■Opiniones divergentes expresaron personeros de Gobierno y 

parlamentarios sobre el llamado de la Central Unitaria de Trabajadores. 
Discrepancias en el seno de la Con- E~ contra~~ición, ~I presidente ~el do la opinión de la entidad empresa-

certación se evidenciaron ayer ante el Partido Soc!al1sta, diputado Camilo rial. 
llamado a movilización que formulara Escalona, reiteró el apoyo a la CUT Y 
la Central Unitaria de Trabajadores afirmó que la manifestación es un lla• 
para el 11 de julio. mado de atención al Gobierno, a los 

Tal convocatoria habfa sido califica• empresarios y al Parlamento que no 
da por el presidente de la CUT Ma• debiera escandalizar a nadie. 
nuel Bustos (DC), como de adv~rten- El senador Jaime Gazmuri (PS), en 
cia al Gobierno y claramente contra el tanto, advirtió .sobre la posible infil
empresariado, en el marco de las de• tración de grupos extremistas en la 
mandas de mayor impulso a las refor- jornada de movilización. 
mas laborales que pide la entidad sin- A la posición favorable del PS y 
dical. PPD, que forman parte de la izquierda 

Sobre tales enmiendas, el Ministro concertacionista, se suma el Partido 
del Trabajo, Jorge Arrate, afirmó ayer Radical, el cual, según manifestó re
que el Gobierno no asumirá el "Cami- cientemente su secretario general, Er• 
no fácil y cómodo" de presentar pro• nest?. Vel.asco, considera legitima la 
yectos que no susciten acuerdo, sino mov1hzac1ón :,: llamó a ~o asu~tarse 
que perseverará en una polftica de frente a este t!P? d~ man1festac1o_nes, 
diálogo social para perfeccionar la le- aun cuando l?n~J!egtó la vía del. d1álo• 
gislación laboral. go y la nego~1ac1ón en democracia. . 

Advirtió que la manifestación con• En cambio, la centroderecha man1-
vocada por la central sindical está in- festó su crítica al apoyo del PS y PPD 
serta en un derecho democrático. . a la convocatoria de la CUT. 

La marcha a que convocó la CUT El presidente de la Unión Demócra-
fue respaldada anteayer por el Partido ta lndepe_ndiente, Jo~i~o Novoa, recal· 
Socialista y el PPD, posición que se có que dtch~ ~ole~t1vtd!1,des configu
confronta con las opiniones del pres- ran !-'na opos1c1ón tlegftJma. contr1;t _el 
idente del PDC, diputado Gutenberg Gobierno y las causas d~ su mmo_v1hs• 
Martfnez, quien afirmó que si bien mo; en tanto, RN, por mtermedto de 

-comprenden las reinvindicaciones de su'titular, diputado Andrés Allamand, 
las organizaciones sindicales, su mi- señaló que se está configurando un es• 
sión como partido de la Concertación cenario poUtico paradójico que coloca 
es respaldar al Gobierno. al Gobierno en una situación de fragi

También se conocieron las criticas 
del senador Andrés Zaldívar (DC), 
quien reprochó el apoyo del Partido 
por la Democracia, calificándolo de 
contradictorio. Agregó que la marcha 
ha sido convocada en contra del Pres
idente Eduardo Frei. 

lidad. 
La Confederación de la Producción 

y del Comercio, por intermedio de su 
presidente, José Antonio Guzmán, re• 
prochó, a su vez, la "poca seriedad" 
del PS y PPD, criticando a ambos par
tidos por haber apoyado la moviliza
ción de la CUT sin antes haber conoci-

GlITENBERG MARTINEZ 
Los máximos dirigentes de la Con

certación entregaron sus declaracio• 
nes sobre la movilización convocada 
por la central sindical luego de una en
trevista con el Jefe del Estado en que 
el Comité Ejecutivo del conglor,ierado 
le expresó su satisfacción por los lo
gros alcanzados en las giras presiden· 
dales a Cartagena de Indias, Colom• 
bia; y Washington. 

El tema de las paralizaciones !abo• 
rales no fue abordado con el Presiden
te Freí. 

Gutenberg Mart(nez (DC) sostuvo 
que las demandas de la CUT se inser
tan en el marco de una sociedad demo· 
crática y de las reivindicaciones que 
hacen las organizaciones gremiales de 
sus legftimos intereses. 

Añadió que para la DC es importan
te que se vuelva a establecer el "esta
do tripartito", en el cual se relacionan 
el Gobierno, los empresarios y los tra
bajadores, pues los _problemas del 
mundo laboral no soq sólo de los tra
bajadores y del Gobierno, sino tam• 
bién de los empresarios. 

Indicó que la movilización de la 
CUT ha ido alcanzando su real orien
tación, cual es no sólo reivindicar los 
intereses de los trabajadores sino la 
responsabilidad de los empleadores. 

El titular del Partido Socialista, di• 
putado Camilo Escalona, reiteró la po
sición de su partido en orden a respal
dar la movilización de la CUT y asegu
ró que esta decisión es coherente con 
los fundamentos de la colectividad. 

VIAJE DE DIPUTADOS A MEDIO ORIENTE.- Interés causó entre sus colegas el viaje reali
zado a varios países de Medio Oriente, invitados por sus ~spectivos gobiernos, de los diputados Mario Hamuy, 
Hosaín Sabag y Ramón Elizalde. En la fotografía, el diputado Sabag relata algunos entretelones de los 26 días 
de gira.Junto a él se encuentra el diputado Ignacio Balbontín y a la derecha aparecen Maximiano Errázuriz, 
Francisco Huenchumilla, Ramón Elizalde y Andrés Aylwin. 

Rechazadas enmiendas del Senado. -

A Comisión Mixta proyecto 
sobre drogas y narco ráfico 
■El consumo privado de drogas y las facultades del Consejo de Defensa del 

Estado para perseguir casos de narcotráfico son las principales di.ferencias. 
La Cámara de Diputados rechazó do y la posibilidad de legislar sobre e1 investigación previa de carácter admi-

ayer las enmiendas introducidas al consumo privado de drogas, especial- nistrativo, sin que se filtrase ningún 
proyecto de ley que sanciona el tráfico mente de marihuana, consignado en el tipo de información. 
ilfcito de estupefacientes y sustancias artículo 41. . La secretaria de Estado dijo que di-
sicotrópicas y envió la iniciativa a una Según precisó la ministra de Justi- cho punto se refiere al secreto banca-
Comisión Mixta de senadores y dipu- cia, Soledad Alvear, quien estuvo rio y fundamentalmente a la posibili-
tados para que ali( se zanjen las dife• presente en la Sala, con esta legisla- dad de decretar la prohibición de la re• 
rencias entre ambas ramas del Con- ción Chile está alcanzando la vanguar- alización de ciertos contratos. 
greso. dia de los países que han regulado en 

La Cámara Baja acogió positiva- forma adecuada el consumos de dro• 
mente los criterios de su Comisión Es- gas y estupefacientes, tal como lo pu• 
pecial sobre Drogas por 80 votos con- do comprobar personalmente en una 
tra dos, de los diputados Eugenio Tu- reciente reunión de ministros de Justi-
ma (PPD) y Raúl Urrutia (RN), y dos cia de lberoamérica. 
abstenciones, de Juan Pablo Letelier Precisó que las facultades conflicti-
(PS) y Juan Carlos Latorre (DC). Con- vas del Consejo de Defensa del Estado 
secuentemente se rechazaron los cri• son aquellas referidas a la investiga• 
terios del Senado sobre el proyecto. ción de los diferentes delitos de narco• 

La iniciativa tuvo una larga discu- tráfico y lavado de dinero. 
sión en la que intervinieron entre El Senado, sobre este punto, consi-
otros diputados Juan Carlos Latorre, deró que para la operación del orga-
Sergio Correa (UDI), Alberto Espina nismo estatal se precisa de una autori-
(RN), José Makluf (DC), Juan Pablo zación del juez. La Cámara, por el con-
Letelier (PS), Exequiel Silva, Claudio trario, estableció que la operación del 
Rodríguez (RN) y Fanny Pollarolo Consejo de Defensa del Estado ocurre 
(PDI). por voluntad propia y en un proceso 

Sus intervenciones versaron princi- absolutamente reservado con el objeto 
palmente sobre dos puntos, las facul- de garantizar que pudiese realizar una 
tades del Consejo de Defensa del Esta-

En cuanto al consumo privado, la 
Cámara estima pertinente que se lo 
sancione al igual que el público, a dife
rencia del Senado que despenaliza el 
consumo privado y sólo penali,a el 
consumo en lugares públicos y en lo
cales privados siempre que varias per
sonas se hayan concertado para dro
garse. 

Respecto al mismo y controvertido 
artículo 41, también existen diferen
cias sobre el tipo de sanciones alterna
tivas que debe fijarse para el consumo 
privado. 

La ministra de Justicia, al respecto, 
consideró corno fundamental que pu
dieran establecerse medidas alternati
vas a las privativas de libertad, tratán
dose del consumo privado. 


